

La Tribuna, Domingo 15 de noviembre, 2009

INVESTIGACION PARA LA SALUD PARTICIPATIVA

Dr. Dagoberto Espinoza Murra, Decano Facultad de Ciencias Medicas, UNAH

La Tribuna Domingo 15 de noviembre, 2009 7

Investigación para la salud participativa

Dagoberto Espinoza Murra ⇄



Del cuatro al seis de este mes se llevó a cabo un evento de mucha trascendencia para la salud del país. Simultáneamente se celebraron la XVI Jornada científica y el III Congreso de Investigación en Ciencias de la Salud.

La Dra. Edna Maradliaga, directora de la Unidad de Investigación Científica (UIC), de la Facultad de Ciencias Médicas, comenzó su participación diciendo que "se conciben las Semanas, Jornadas o Congresos Científicos, como espacios para difundir el conocimiento de las ciencias y para informar los resultados de los problemas que se investigan" Finalizó sus palabras con un llamado para continuar mejorando la calidad de los trabajos científicos y lograr una mayor participación de los estudiantes y docentes, tanto como expositores como audiencia.

El coordinador general del evento, Dr. Denis Padgett, hizo referencia a algunos aspectos desconocidos para quienes no se dedican a la investigación científica. "En Honduras—dijo el galeno—la mayoría de los proyectos de investigación y publicaciones en salud desarrollados hasta el presente, son productos de esfuerzos individuales o de grupos de investigadores. La investigación científica en el área de la salud en nuestro país se realiza en forma fragmentada en el seno de la Facultad de Ciencias Médicas y la Secretaría de Salud..."

Parte muy especial del programa fue el homenaje rendido a la Dra. Rina Girard de Kaminsky, distinguida educadora en el campo de la parasitología, cuyas clases las ilustra con sus constantes trabajos de investigación. Tiene numerosas publicaciones en renombradas revistas científicas. La audiencia premió con calurosos aplausos cuando la Dra. Jackeline Alger leyó una "apretada síntesis biográfica" de la homenajeada. En nombre de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) y de la Facultad de Ciencias Médicas, le hicimos entrega de una placa de reconocimiento por la labor desarrollada y estamos seguros que ella, la Dra. Girard de Kaminsky, continuará enalteciendo a esta patria que la vio nacer, según sus biógrafos (Drs. Jorge A. Fernández, Jackeline Alger y Carlos A. Javier), cuando todavía la neblina era un espectáculo matutino en las faldas del Picacho. Le referimos que hace muchos años, su padre, don Tadeo, nos enseñó las primeras palabras del idioma alemán, las que nos servirían mucho para el traslado del aeropuerto de Stugart hacia la pequeña ciudad donde aprenderíamos los rudimentos de la lengua de Goethe.

En nuestra condición de Decano de la Facultad de Ciencias Médicas, expresamos el reconocimiento al Comité organizador de este evento, pues con ellos ponen muy en alto a la Facultad y a la Universidad, ya que con sus trabajos (más de setenta presentaciones), se conocerá mejor la patología nacional y el abordaje a los diferentes problemas será más científico. He aquí algunos títulos: "Presente y futuro de las drogas antiparasitarias"; "Como formular propuestas temáticas para un sistema de investigación en salud"; "Proceso de construcción de las líneas prioritarias de investigación para la salud en la Facultad de Ciencias Médicas, UNAH"; "Epidemiología de la Enfermedad de Chagas en Honduras, año 2004-2008". Hicimos mención a un encuentro reciente sobre educación médica en un país sudamericano. Allí al abordarse el tema de la investigación, se puntualizó:

- La investigación es un instrumento de desarrollo institucional.
- La investigación no es un gasto, es una inversión
- Sin investigación no hay avances en la ciencia.
- Al hacer docencia hay que crear conocimientos.

Dijimos, también, que todos los docentes deberíamos participar en la preparación de nuestros estudiantes, orientándolos en la formulación y redacción de proyectos de investigación; colaborando en la publicación de los mismos así como en la celebración de talleres, seminarios y congresos a fin de discutir los grandes problemas de salud de la nación. Agregamos que la Escuela de Medicina fue creada en la Administración del presidente Marco Aurelio Soto y que por muchos años sus promociones anuales eran muy reducidas. Actualmente egresan más de doscientos estudiantes al año, si se toma en cuenta que la Escuela de Enfermería es parte de la Facultad.

Eventos como los que hemos reseñado nos hacen pensar que nuestra Universidad está en condiciones—y es su obligación—de hacer estudios en los más diversos campos del saber, orientados a superar el estado de subdesarrollo en lo político, social y económico; en que se encuentra Honduras.

Nuestro agradecimiento al Dr. Renato Valenzuela, ex decano de la Facultad, por su excelente conducción de los actos en homenaje a la Dra. Girard de Kaminsky y felicitaciones al Consejo Editorial de la Revista de la Facultad de Ciencias Médicas, por la magnífica impresión de su suplemento, donde aparecen los resúmenes de los trabajos presentados en el cónclave científico a que hemos hecho mención.